

El Porvenir Desamparadeño

<p>Los que roban á los particulares pasan la vida atados por el cuello y por los pies; los ladrones del Estado viven entre el oro y la púrpura. M. Catón.</p>	<p>PERIODICO QUINCENAL</p> <hr/> <p>Desamparados, 17 de diciembre de 1911</p>	<p>Los hombres son como los números, que no adquieren valor sino por la posición que ocupan. Napoleón I.</p>
---	---	--

Francisco M^a Núñez,—*Director*

Admor.,—Próspero Abarca

Redactor,—J. J. Hernández

Elecciones Municipales

El viernes 8 del corriente, desde muy temprano se notaba gran movimiento en esta villa, y no era para menos pues á las 12 cuando el Sol diera directamente sobre nuestras cabezas, debían nombrarse dos personas en quienes confiar los intereses cantonales.

Poco á poco iban reuniéndose los electores en quienes los *cabecillas del partido vencedor* la vez pasada, habían confiado los intereses de este pueblo.

Desde la víspera, miembros de la administración local trabajaban por la papeleta vencedora. Vimos un secretario repartiendo papeletas é interesado como el que más.

Con qué fin? Lo ignorábamos, pues creíamos como un día nos dijo el Jefe Político que no importaba el triunfo de tal ó cual candidatura.

Estamos de acuerdo con que un Abdenango Quirós trabaje, pues en su pueblo se han gastado algunos *coloncillos*. Pero el Jefe Político?

A las 12 estaban reunidos 18 electores de los 24 que corresponden á este cantón.

Con pena hemos de consignar que hay electores que olvidan que de ellos depende el bienestar de un cantón.

Tristeza da ver ciertos *escritores* que ambicionan el progreso y que son los primeros en faltar ó en llegar tarde á un acto como era el que se celebraba. (No tratamos ni de Martell, ni de Ramiro Ramirez).....

Presidida por el Dr. Chacón dió principio la elección. En el momento de distribución de papeletas, el Sr. Jefe Político insistió en que un elector firmara por la papeleta oficial á lo que el Lic. Juan Felipe Picado protestó de una manera franca.

Sentimos el incidente allí ocurrido entre el Jefe Político y el Lic. Picado; pero sabido es que un empleado público como el Sr. Robles había de guardar neutralidad para garantizar la limpia administración del actual gobierno.

Cómo puede creerse que un Jefe Político haga presión en una elección municipal, durante un período de gobierno completamente republicano?...

Digna de elogio fue la actitud del elector don Alvaro Montero actual Jefe Político de Goicoechea quien á pesar de las muchas atenciones del Jefe Político de esta villa votó por la papeleta contraria.

Por fin despues de una hora y cuarto la elección había terminado, quedando como munícipes propietarios los señores Arturo Chacón (reelegido) y don Alfredo Rodríguez; y como suplente don Eliseo Jiménez, (candidatos oficiales.)

Sabido es que el triunfo de la papeleta oficial se debe á la sencillez de algunos electores que aun siguen como chivos las órdenes de un jefe.

Tambien debemos hacer constar que dos de los munícipes electos son *empleados públicos*, Así como que algunos de los electores que votaron por la papeleta oficial fueron de ante mano colocados y á otros se les dió un ascenso militar.

En adelante ya saber á que atenerse los Jefes de Partido al hacer el nombramiento de electores. Buscad jóvenes de ideas propias no ricos ignorantes que se alucianan con el brillo de un galón ó con el palo de una agencia de policía.....

Creemos oportuno harer formal protesta de los telegramas publicados en el "Noticiero" y en "La República en los cuales se dice que la papeleta derrotada fue la fernandista.

Hacemos constar que al lanzar la papeleta derrotada no nos guiaron miras políticas, sino la necesidad de llevar al seno municipal individuos que obren por su propia convicción.

No somos *fernandistas*, ni tuvimos ninguna mira política al elegir la papeleta de oposición.

Unos electores.

Reunión en el Salón Escolar

El domingo 3, á las dos de la tarde

y convocados por el Sr. cura se reunieron algunos pocos vecino para tratar de la construcción del nuevo templo.

La concurrencia fue muy escasa y no vimos ni un sólo vecino de Patarrá ni de San Juan de Dios ni del Rosario y San Cristóbal.

Presidió la reunión el Sr. cura y á ella asistió la Junta Edificatoria formada por los Srs. Juan E. Gamboa, (Tesorero); Pascual Fernández, Joaquín Ureña y José Ureña, (Secretario). La Municipalidad integrada por los Srs. Dr. Roberto Chacón P. (Presidente) Tobías Retana, Abdenago Quirós, Arturo Chacón y el Secretario, Lic. don Juan Felipe Picado.

Además: el Jefe Político, don M. A. Robles y los señores Lucas Ulloa, Marcos Astua, Melitón Retana y Juan Cascante de San Rafael. Cruz Navarro, Zenón Chacón, Luis Hernández, Rómulo Mora, Juan Dolores Ureña, Fco. Naranjo, Tobías Mora M., Alejandro Naranjo, Pedro Ureña, Manuel Jiménez y Juan Barquero de San Miguel. José León Monge, Bernardo Gutiérrez y Zacarias Naranjo, de San Antonio.

Y Fco. Castro, Nicolás Valverde, Moisés Bermúdez, Ricardo Bonilla, Alberto Monge y el Director de este periódico del centro.

Abrió el acto el Sr. Cura quien dijo el objeto de la reunión, é hizo moción para que cada uno expusiera su parecer.

Despues de un silencio completo, que acusa falta de interés ó mucha cortedad, habló don Zacarías Naranjo diciendo que ya debía estar hecha la nueva iglesia.

Dn. Abdenango Quirós dijo enseguida que debía comenzarse el trabajo, lo mismo que don Marcos Astua y don Lucas Ulloa. Luego habló el Sr. Cura de los planos levantados, que son irrealisables, y de la necesi-

dad de hacer otro mas económico y de acuerdo con la construcción.

Quedó á resolverse según el presupuesto que junto con los planos presentará un arquitecto, si se hace de hierro ó semento armado.

Don Lucas Ulloa dijo que se hiciera de lo que el Sr. Cura dispusiese, lo que no pareció conveniente ni aun al Sr. Cura. Debe discutirse, que de la discusión sana y razonada nace la verdad.

También se propuso hacer una ermita en San Antonio, para lo cual ya hay dinero recolectado.

Los vecinos de San Rafael hicieron la misma petición pero resultó un llo que será de difícil resolución amigable.

Don Lucas Ulloa vecino de San Rafael (arriba) pidió en nombre de su vecindario que la ermita si quieren que ellos alluden se haga donde está actualmente. Dn. Marcos Astúa de San Rafael (abajo) hizo presente que ellos no están de acuerdo en que se haga donde está por la incomodidad, que debe estar como la Escuela, en el centro aunque sea un lugar despoblado.

Los dos contrincantes, amigablemente discutieron sobre el particular no llegando á quedar de acuerdo.

Lo único que sacaron en limpio fué que lo mejor sería construir dos ermitas pues los de arriba no quieren que se levante ni abajo ni en el centro.

Nosotros creemos que hacer dos hermitas es fomentar discordias, contribuir á la desunión entre hermanos de un mismo pueblo. La ermita debe estar en el centro y que todos alluden sin miramientos personales.

Tambien deseáramos oír algunas opiniones de los vecinos de este distrito, para lo cual queda el periódico en la mayor disposición de dar pu-

blicidad á los trabajos que al respecto nos envíen.

Para terminar se dispuso hacer un turno el 24 del presente. Desde ahora pedimos su cooperación á todos los hijos de este cantón lo mismo que á los pueblos vecinos.

NOTA—Altamente agradecidos por el entusiasmo del Presbo. Benavides, deseamos que sus esfuerzos no seaa vanos.

Creemos que sería bueno dar una explicación del dinero recolectado y del modo como está colocado.

Por Desamparados

Invitado por el Director de esta hojita, para decir algo á su índole, no escatimo mi grano de arena y entro de lleno.

Aunque ecéptico por temperamento y hasta por experiencia, creo que la Prensa, la palabra escrita, cuando no sirve á la calumnia ó al dicitario infamante, cuando es culta, tiene funciones evangélicas, como un verbo de amor; así como también creo que la civilización no se realiza, sino por el sacrificio fecundo de las pasiones de todo género.

Sabemos que un pueblo sin acción es sepulcral y sabemos, que Costa Rica, nuestra patria, agoniza bajo el pesado sueño de la impotencia. Heredamos y mantenemos una vida literalmente prestada; nada creamos, nada hacemos por salvar ante la posteridad, que nos dirá raza de cunucos, la integridad del territorio, el decoro de las instituciones y sobre todo la honorabilidad nacional. Somos anónimos y nos dejamos explotar tranquilamente por la actividad extranjera, que todo lo absorbe á la luz del día.

Mas no temamos tanto á los con-

quistadores descorazonados y mañosos como á nuestra gran pequeñez, valga la paradoja.

Desamparados, que también duermen su sueño de momia á pesar de los esfuerzos que las personas de buena voluntad han hecho por su progreso, necesita sacudir su marasmo y entrar á la vida moderna, que es iniciativa, lucha y en una palabra, civilización.

Porque mientras vivamos pasivos con la domesticidad del rebaño y las cosas á medio hacer, somos barbarie, es decir, exelente y fácil presa para los atropellos del Estado, de la ignorancia y del capital.

DOMINGO MONJE

Diciembre 1911

Postal

A LA INTELIGENTE Y
VIRTUOSA SEÑORITA
ADELA FERNÁNDEZ S.

Nada más hermoso y gigantesco, que los conocimientos adquiridos por un esfuerzo sobrehumano, rompiendo la cárcel del oscurantismo, convirtiendo sus dulces palabras en sinceros consejos, haciendo de su vida un murmullo de soñados afanes, un himno atronador, cuyo eco se repercute en los ambitos del firmamento como para decir: si os quereis instruir, buscadme, aquí todo es dulzara, todo bondad todo saber, en fin todo lo que puede llamarse bueno.

¡Adelante! ¡No desmayeis! Y animada por aquel himno sonoro sigue tu buen camino, pues tu misión es muy grande.

"Instruir es formar nuevos seres"

J. J. H.

Nacimientos y Defunciones

Noviembre

Nacimientos: (5 mujeres y 4 varones)
Defunciones: Juana Valverde Chacón de 58 años (Inflamación Intestinal).

De reirse...

Nos cuentan que un señor docto tuvo la ocurrencia de venirse á la capital con el sombrero del sirviente y esto no es lo curioso, pues nos dicen que venía sin sombrero porque su..... *mujer* le esconde los sombreros por celestes.

RASCA-RABIAS

De Administración

Suplicamos la pronta cancelación de nuestros recibos.

Notas Cortas

En San Antonio se abrirá una calle para la cual han regalado una faja de terreno los señores don José y don Reinaldo Naranjo; digna de aplausos es la buena voluntad de los hermanos Naranjo.

—El 8 estuvo entre nosotros el presb. don Jorge Volio, Director de "La Nave;" á petición del Presb^o Benavides improvisó un bonito sermón que gustó mucho.

Ojalá el presb^o Volio nos visite á menudo!

En la capital se encuentra el Presb^o Vilá quien regresó de El Salvador.

También ha regresado á la capital procedente de los Estados Unidos el Coronel don Ricardo Monge, nuestro saludo.

A Mercedes Garita le han robado algunos artículos de su pulpería, parece que conoce el *gato* y le dará una lección.

Tip. "El Pueblo"